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当下，随着中国电影技术的变革，国外
终端放映技术的垄断局面不断被打破，中国
自主研发的LED电影屏也在逐步进入市场。

8月23 日，在由中影光峰举办的CITE
OPEN DAY 2023 影 院 技 术 开 放 日 活 动
上，《中国新闻出版广电报》 记者了解到，
深耕于电影激光放映技术的中影光峰，积极
迎接新技术变革，通过产品技术及应用创新
开拓 LED 电影屏市场，推出了新一代主动
式放映电影屏VLED LED Cinema，为用户
提供更多消费场景体验的同时，也正打开中
国电影放映的新格局。该电影屏上线两个月
以来收获颇多好评，在助力影院建设升级，
提升观众观影体验方面，也为中国电影业发
展注入了新的生机。

新技术应用满足更高要求

近年来，随着中国经济的快速发展和消
费升级，中国电影市场已经成为全球最大的
电影市场之一。电影市场的复苏，也意味着
消费者需求的提升，对观看体验会有更高要
求，电影基础设施的更新升级也更为必要。

与其他行业的 LED 不同，用于影院的
LED 电影屏首先需要通过 DCI 测试。中影
光峰凭借在电影行业多年的深耕经验，推出
的 VLED LED 电影屏已有两款通过 DCI 测
试。VLED LED Cinema的推出正帮助影院
全方位实现观众体验提升和收入增长。介绍
中，记者发现，VLED LED Cinema充分发
挥了 LED 屏色彩鲜艳、亮度高、寿命长等
优势，在此基础上，中影光峰还进行了技术
升级，基于其自发光成像原理，能够呈现较
高的清晰度，同时实现∞∶1的对比度，对
于放映画面的景深、层次表达及沉浸感，都
有较佳表现力，由此也大幅提升了观众的观
影体验。其高亮度和良好的色彩还原性，使
得在明亮的环境下观看电影也无需担心反光
或阴影问题，画面也更加鲜艳、真实。更为
重要的是，LED 电影屏采用了绿色观影技
术，大大减少了蓝光的伤害，使得观影更为
舒适护眼。

LED电影屏的出现彻底打破了过去100
多年的观影方式，从被动投影机转变为主动
式发光显示屏。同时，也让中国真正掌握
了放映设备生产的主动权。而对于影院而
言，使用VLED LED Cinema还能够降低成
本、节省空间。记者了解到，VLED LED
Cinema拥有长达10万小时的使用寿命，这
意味着，相比传统放映方式，影城在10万
小时内都无需更换银幕和放映机，维护便
捷，并且 VLED LED 电影屏在同级别的
LED 电影屏幕中，其耗电量仅为其他 LED
电影屏的四分之一左右，能够帮助影院节省
电费支出，也符合当下节能减排、绿色低碳
的环保理念。此外，经营性租赁的商务模式
也使得影院可以减少一次性投入成本。

助推中国电影产业发展升级

我国作为全球最大的观影市场之一，观
影需求扩大的同时，观影质量也在不断提
升。截至目前，全国银幕数量总量稳居世界
第一。但传统电影放映设备因采用被动式投
影的方式，普通银幕逐渐无法满足观众的高
要求。为了实现从电影大国向电影强国的转
变，中国电影产业也正在进行一系列的改革
和创新。

其实，LED 屏幕对电影行业来说是全
新的尝试，入局影院 LED 板块的产品也不
在少数，但对中影光峰来说，这不仅仅是

“吃螃蟹”的尝鲜行为，更是作为行业领军
者的担当与责任感。记者了解到，中影光
峰已深耕电影放映业多年，其优势业务

“ALPD®激光放映业务”占全国市场超六
成。VLED 产品及技术解决方案整合了中
影光峰自身在电影业的技术、资源积淀，
充分发挥 LED 屏优势，由此较大提升了观
影体验。

当然，基于 LED 产品本身的特性，影
院还能够探索更多应用场景，比如在电影淡
季，影城可将 VLED LED Cinema 用于会
议、演出等使用，充分提高影厅利用率，创
造额外收益。

当下，技术实力是立足的根本，中影光
峰顺应时代发展，积极寻求技术升级、产品
更新，强势助力中国电影发展，用中国智造
改变世界、改变未来。目前，VLED LED
Cinema已在北京、上海完成落地部署，而
大连、唐山、太原、长春、海南等地的项
目落地也正在有序推进。在中国电影的发
展之路上，行业也需要更多“中影光峰”
形成合力，用不断升级的技术解决方案与
坚定的服务态度，共同助力中国电影业蓬
勃发展。

VLED LED Cinema：

“不新鲜”的技术
带来新鲜感受
□本报记者 李雪昆

自8月18日电影《学爸》上映以来，
#电影学爸# #学爸#等话题阅读量破4
亿，讨论不断升温。该片把“鸡娃”的现
实问题搬上大银幕，引发观众思考，由此也
引发社会热议。观众纷纷留言：“这就是我
们的状态，‘鸡娃’，‘鸡’自己”“想让孩子不
落后，又想让他开心，两难哪”“可以说，这
部电影适合所有人去看，因为都曾是孩
子，因为都有爸妈”……

由黄渤监制、主演，苏亮兼任编剧、
导演，单禹豪、闫妮、张钧甯、张子贤等
主演的《学爸》，围绕4组家庭群像，以
孩子的幼升小为主线，聚焦“内卷与躺
平”“焦虑与和解”等当下较具热度的现
实议题，展现出典型的中国家庭面貌，
探讨了现代社会的亲情关系与个体成长
的同时，也在现实基调的外壳下包裹了治
愈与和解的内核，试图在困境中找寻答
案，传递治愈能量，给予观众情绪松绑。

细腻镜头引发共鸣

为了孩子升入名校，以雷大力（黄渤
饰）为代表的家长在不计后果地付出，孩
子们被强迫着拼命“内卷”，所有家庭都
在走向失控。《学爸》以其饱满的情感和
生动的冲突，深刻地勾勒出主人公的内心
世界。雷大力的奋斗和付出，仿佛是万千
家庭的镜子，让人们对面临的艰辛有了更
加真实的体会。

作为编剧、导演，苏亮以细腻的镜头
语言，去捕捉人物情感的微妙变化。从雷
大力与儿子的亲情交流，到他们与朋友之
间的真挚友情，每一幕都让人有情感共
鸣。苏亮在接受《中国新闻出版广电报》
记者采访时透露：“虽然这一题材中所面
临的问题离我还有一段距离，但离我的生
活很近，身边几乎所有的父母都会面临这
件事，看了太多、听了太多家长在面对这
一问题时的困苦、荒诞、心酸、可笑，甚
至有时不可思议，复杂情绪交织在一起，
为《学爸》创作提供了基础。”

为了收集丰富的一手素材，苏亮经常
在小区和学校门口找家长聊天，还会“潜
伏”在家长群中观察他们的言行。“那一
时刻可以从我的角度离他们近一点，体会
到他们为了孩子拼尽全力的付出。”苏亮
介绍，电影里的4组家庭，基本涵盖了他
在采风时见到的家长类型，影片以他们为
代表，呈现了一个广阔的教育世界。

影片中，黄渤为了孩子幼升小的问题
焦头烂额，看得让人瞬间“破防”。采访
中，黄渤表示，当初看到剧本的时候，就
觉得这是一个很好的现实题材故事，跟每
个家庭都有关系，跟我们每个人都有关
系。“拍这部电影，不得不去回忆起父
亲，也会重新感触到当时他的艰辛，以及
父辈的不容易。”

闫妮认为：“这部戏里的家长没有对
与错，大家互相影响，小孩在进步，家长
也在进步、在不断思考。”而出演“火
哥”的张子贤表示，不管是“火嫂”的火

爆，还是“火哥”的“躺平”，都是出于
对家庭和孩子的爱，并提醒大家可以尝试
放下手机，多与家人孩子相处。

“你不一定满分，我一定爱你”，影片
中的这句话道出整部影片的主题，也让观
众看到，疯狂“鸡娃”的受害者，不只孩
子，还有家长。

用“喜”消解题材的“苦”

电影《学爸》的好看之处在于，其用
矛盾冲突强烈的戏剧化手段、喜剧元素集
中拆解了幼升小的各类问题，让观众产生
了更大的共鸣。面对现实的教育话题，观
影过程中却没有缺少笑声，把贴近生活的
话题拍得很有趣，让人看得热泪盈眶，把
家长和孩子两种不同立场的表达都非常准
确地投射到了观众身上，喜剧的外壳下包
裹着直抵人心的亲情内核且有深刻寓意。
可以说，《学爸》用刚刚好的幽默，伴随
恰到好处的忧伤，展开了亲子关系的极限
拉扯，电影探讨了很开放的话题，有很多
种答案，但都源自爱。

“创作之初并没有想把作品往喜剧性
上写，只是希望它能更加细腻真实一
点。”苏亮进一步说道，但随着接触的人
和事越来越多，越来越不想让观众再去电
影院重温一次生活中的苦，所以便转变方
式重新构建了现在的主人公，用喜剧来消
解这一题材天然的苦。

苏亮告诉记者：“我们希望一边让观
众在笑声中感受有趣有爱的亲子关系，一
边用最贴合实际的现实话题让观众置身其
中反思自己。现实生活中这种为了孩子自
我牺牲式的家长比比皆是，把为孩子托举
未来的爱变成了满足自己的胜负心，还有
不想输的一股气，这样的爱会变质，真的
希望所有做父母的都能给孩子一个选择，
每个孩子都是独一无二的，快乐成长才是
最重要的。”

可以说，也正是将现实主义题材的情
感和冲突呈现得鲜活感人，才令观众不由

自主地陷入到故事的情感漩涡之中，影片
能够打动观众的一个重要原因是其情感故
事的普世性。在观影的过程中，许多观众
不禁会回想起自己与家人在一起的时光，
这种情感共鸣让人们重新审视着家庭在个
人成长中的重要性。

在观众心中种下种子

看似一部现实教育题材的温情片，但
电影的背后折射出的社会问题令人深思。
影片中，在孩子的一声“对不起”中，几个家
庭终于开始反思：人生只有一种选择吗？
给孩子怎样的未来，才是他们想要的……

“很多家长在有了孩子之后，会把孩
子放在第一位，他们为了让孩子更好的心
情完全可以理解，但一边对孩子好，另一
边又会产生有了孩子而没有了自我的委
屈，其实这就形成了一种恶性循环。我觉
得就像电影里面所希望传达的主题一样，
要尊重每一个个体。”苏亮说，他想通过
影片告诉更多人，无论家长还是孩子，都
要过好自己的人生，用我们积极的一面去
影响更多身边人。

影片中那句“小鲤鱼一定要跳龙门
吗？这个世上有江河湖海，我想只要是他
想去的，总有一湾水，能让他好好活
着”，相信治愈了很多父母和孩子，其实
人生不只是选择题，就像电影的结局一
样，选择适合自己的道路，即使我们生而
平凡也能有光。

《学爸》 最终的温暖结局让人思考：
或许当家长尝试放下太执着的愿望，放下

“我要比你强”的执念，就能看到孩子真
正回到阳光下成长的快乐状态。“其实，
从创作这个剧本到今天，我们的教育环境
一直都在进行着良性提升。作为影视作
品，在我看来，就是要在每位大小观众心
中种下一颗种子，即便当下不会立刻长成
大树，但能在某一天当大家遇到相同问题
时，可以有一点点思考的借鉴，我觉得这
便是这部影片的价值所在。”苏亮说道。

《学爸》：温暖化解家庭教育焦虑
□本报记者 李雪昆

这个暑期好电影有点多得看不过来。
社交平台上电影话题的热度、观众的口碑
与国家电影专资办公布的数据共同说明，
这是一个“史上最强暑期档”。数据显
示，截至 8 月 28 日，暑期票房已持续 69
天每天过亿元；今年也是中国电影史上7
月票房首次突破80亿元。

如此强劲的暑期档如何形成，背后又
有哪些值得关注的趋势？《中国新闻出版
广电报》记者采访了中国电影家协会副主
席、清华大学新闻与传播学院教授尹鸿，
中国电影评论学会会长饶曙光，他们认
为，今年暑期档提供了多样化的电影以满
足不同年龄、不同地域观众的观影需求。
高质量影片的持续出现，造就了“总有一
款适合你”“总有一款打动你”的市场局
面。“史上最强暑期档”充分显示了中国
电影人的创新与创意，也提振了电影人的
信心。

市场在变，国产电影票房超八成

“今年确实是‘史上最强暑期档’，影
片品质好、类型丰富、供给充分。”尹鸿
谈道，暑期档排在票房前五位的全部是国
产电影，有的电影票房已经接近春节档。

饶曙光也认为，今年暑期档超出他个
人预期，也超出大多数人的预期。中国电
影在这个暑期实现了恢复性“翻盘”，走
向更加平衡、更高质量的增长。

新冠疫情期间有影片库存、疫情后的
“报复性”消费等是暑期档强势来袭的因
素。但最关键的是，有好影片才有好市
场。对于暑期档上映的多部影片，饶曙光
评价道：《消失的她》 打破悬疑片天花
板，率先“点燃”暑期档；《八角笼中》
的现实主义以及基层人物生活经验得到观
众认可；《长安三万里》 可谓“横空出
世”，48首唐诗的运用非常大胆又恰如其
分，这部动画电影具备了史诗品质；《孤
注一掷》与《封神第一部》让暑期档后半
场依旧坚挺。

今年暑期也有 《碟中碟 7》《夺宝奇
兵》等引进片，但是并没有特别叫座的单
片出现。比如，《碟中碟 7》 是好莱坞系
列大片，有它独具特色的桥段、表达，同
时还引入智能元素，实现了电影与科技的
同步发展，按说亮点不少，但依旧无法拉
动市场。对此，尹鸿分析说：“近几年，
观众对好莱坞电影的关注少了，它离我们
的生活越来越远。相反，国产影片对当下
生活状态有更多反映，所以这类作品更能
引发观影热情。”

“今年暑期票房中，国产影片占到

80%以上，这在过去是不敢想的。大家曾
认为，达到60%以上已经是看上去不可能
完成的任务了。”饶曙光补充道。

国产影片超80%的票房占比进一步说
明，今年暑期档着实超出预期。好莱坞大
片的套路不再是市场“魔法棒”，国产影
片正持续“圈粉”。饶曙光说，中国电影
顺利通过了 2023 年的市场大考，这给电
影人带来更多信心，对行业发展具有积极
的建设性影响。

电影人在变，艺术品质更吸睛

暑期档一部又一部国产影片口碑与票
房齐飞，电影人做对了什么？

“过去我们经常讲要用头部电影来带
动市场，所谓头部电影都是大投入的，依
赖大题材、大场面、大明星，也不乏商业
元素的积累和拼凑。但是，今年暑期档电
影除了《封神第一部》外，大部分属于腰
部电影，不是高投入影片，不能比场面、
比制作、比明星，反而更容易集中精力去
讲好故事。”尹鸿分析认为，近几年观众
也给了电影创作一些正向反馈，比如《人
生大事》等影片让大家发现，一个好故事
会让观众有心理期待。不一定要靠大场
面、靠明星。同时，观众的认可也推动电
影创作发生转向，电影人愿意用更好的故
事、更丰满的人物、更有社会性的话题去
征服市场、赢得观众。

暑期档有多部现实题材影片，它们与
当下生活有紧密贴近度。这些影片关注社
会热点、社会话题以及社会现象，比如爱

情、友谊、信任、边缘群体、电信诈骗等。这
些影片让观众更有感触，自然会引发社交
话题热度，也更易于提升观影热情。

“今年暑期档电影在社交属性方面发
挥到了一个极致。”饶曙光说，话题性是
电影取得高票房的一个撒手锏。近几年，
高票房电影普遍具有话题性和共情度。话
题性能有效吸引观众走进电影院，共情度
则是在观众走进影院以后，与电影形成沟
通对话、共鸣共振，并在走出电影院时获
得满足感。

近几年，一些电影的社交功能大于审
美功能。饶曙光说，虽然话题性、社交性
都是电影的属性，但电影专业人士更期待
作品在审美方面获得更多认同。电影本体
的审美属性应该在影响力等方面发挥基础
性作用。但他同时谈道，电影是创意产
业，是注意力经济。电影人需要不断吸
引、满足、激发、引领观众的观影需
求。这其中影片完成度、质量是市场竞
争力的核心和基础。在电影产业发展中
不妨把市场交给市场去发展，把艺术交
给艺术去完善。

一部电影触动一个社会话题，成为引
发观影的重要驱动力，从电影层面讲，这
也是一种“破圈”。尹鸿说，“破圈”的前
提是电影的品质要好，话题才会持续发
酵，话题驱动观影才能成立。

观念在变，靠核心竞争力“圈粉”

在观影过程中，观众不仅被故事打
动，也津津乐道于倪大红、朱一龙、张艺

兴、王一博、费翔等一众塑造了精彩人物
的演员。老戏骨、新生代都在凭演技带观
众入戏。

谈及演技与流量，尹鸿说，近几年，
电影人愈发意识到好演员和流量明星相
比，首先得选一个好演员，如果好演员自
带流量那当然更好。而过去不管角色是否
合适，单纯期待用流量赢市场、换票房的
观念已经改变。同时，青年演员、流量明
星也有了很大改变，大家都意识到角色决
定未来。青年演员在表演上也下了很大功
夫，努力克服稚嫩或者短板，细节抠得越
来越细。

“塑造好人物才能站得住，走得远，
得到观众的认同。”饶曙光也谈道，张艺
兴靠塑造《孤注一掷》中的人物获得了新
的流量。朱一龙此前在电视剧领域已有不
错的成绩，通过《消失的她》中对人物的
把握，人气得到进一步释放，也提升了在
电影圈的流量。饶曙光认为，电影发展已
经逐渐从过度依赖流量明星，一步步走向
演员塑造好人物形象，靠人物形象打动观
众的理性发展之路。

“史上最强暑期档”加强了观众与电
影的连接，让影视话题互动持续升温。
取材于传统文化的《长安三万里》《封神
第一部》 更形成了中国电影的独特表
达。“ 《长安三万里》 创造了诗歌电影
新形态，大量地用诗词表达人物情绪、
推动人物关系、助推事件发展。西方电
影有音乐电影，但没有诗歌电影。这部
电影让观众找到了文化认同，同时感受
到一种浪漫主义情绪。《封神第一部》
从故事完成度、场面特效等方面建立了
封神世界的整体性和系列感，代表了中
国电影制作的极高水准。”尹鸿在谈起这
两部影片时说，它们都有各自的极致与
特殊性。

饶曙光用“横空出世”来形容 《长
安三万里》 的创新性，用“代表中国电
影工业化的发展水平”表达对 《封神第
一部》 的观感。他说，电影是一个创意
产业，想象力至关重要。好莱坞渐渐失
去吸引力就在于套路和模式化造成了审
美疲劳。中国年轻导演很有想象力，一
些作品完成度比较高。

目前，“史上最强暑期档”还在持
续。饶曙光认为，从总体来看，国产电
影在持续进步和拓展中，很多新导演对
电影类型有更加深入的研究。他们能够
在类型拓展和变化的过程中，去满足观
众群体的消费需求。未来更值得关注的
是影视企业的投入产出能力、电影市场
的可持续生产能力。

暑期票房持续69天“破亿”，7月票房首次突破80亿元——

“史上最强暑期档”总有一款适合你
□本报记者 洪玉华


